

# CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.  
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.  
Ultramar y extranjero, un año 100 rs.  
Pago adelantado.

PERIÓDICO DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripcion y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 22, Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Jueves 23 de Enero de 1879.

Núm. 111.

## ADVERTENCIA.

Suplicamos á aquellos de nuestros suscritores que no piensan continuar con su abono, nos devuelvan los números que les remitimos, pues de lo contrario juzgaremos que han prorogado la suscripcion.

## MERCADOS

de cereales y de vinos.

Después de nuestra última revista y cuando esperábamos una baja marcada, pues todo parecía indicarlo así, en los precios de granos y harina en nuestros mercados siguen sosteniéndose los últimos precios y aun han subido en algunas localidades.

Mas no por esto han salido los mercados del estado de postracion en que se encontraban cuando dimos á nuestros lectores las últimas noticias; los compradores siguen retraidos, la oferta es floja y las transacciones en muy pequeño número y escasísima importancia.

Unicamente en algunos puntos de Castilla, como Medina del Campo y Palencia, ha habido alguna animacion, pero sosteniéndose siempre los precios á la misma altura en que se encontraban.

En Barcelona hay grandes existencias de trigos extranjeros aunque vendidos en gran parte y en poder de los

compradores, por lo que no es de esperar por ahora la colocacion de nuevas partidas, sin embargo no ha habido variacion en los precios ni en aquellos ni en los del país. Se esperan sin embargo nuevos arribos colocados casi en su totalidad entre los fabricantes de harinas.

En Valladolid muy poco movimiento y precios sostenidos.

En París los trigos están en baja por los considerables arribos extranjeros, elevándose las entradas en los cuatro principales puertos de Marsella, Burdeos, Nantes y el Havre á 600.000 hectólitros, cuya circunstancia explica la flojedad que se nota en los mercados del interior.

Las expediciones de trigo de los Estados Unidos en la semana del 4 al 11 del actual han sido: sobre el Continente 113 000 hectólitros, y sobre Inglaterra 359.600, que hacen un total de 472.600 hectólitros.

El número de buques cargados de trigo que hacen actualmente ruta para la Gran-Bretaña es de 228, de los que 159 son á órdenes y 69 con destino á puertos directos.

Estos 228 buques son portadores de 3.813.500 hectólitros.

En Inglaterra, Holanda, Austria y Alemania siguen los precios sostenidos y poca animacion en los mercados; en Bélgica, Nueva York y California se

notan tendencias á la baja en gran proporcion.

Las cebadas siguen sosteniéndose en todos los mercados de la península y bajando en los extranjeros; los tenedores están rehacios para vender las pocas existencias que conservan, y la demanda es muy floja, debido á que se espera la baja que nos amaga hace algun tiempo.

La baja incesante de las harinas continúa en Francia y obtiene este polvo difícil colocacion á pesar de las grandes concesiones hechas por los vendedores.

En Barcelona siguen siendo regulares las ventas para el consumo, especialmente en las clases superiores que son mas apetecidas; las demás clases son menos solicitadas y los precios están bien sostenidos. Después de cubiertas las necesidades de los embarques para América en Santander no ha vuelto á tener lugar ningun movimiento importante de harinas en aquel puerto; la situacion en que se encuentran los compradores y vendedores es anómala, no hay precio determinado y cada cual compra y vende como mejor puede y cuando se presenta la ocasion mas favorable.

Los precios que han tenido los granos en algunas localidades han sido los siguientes:

Trigos: Medina, 48 rs.; Valladolid, 46 á 48; Salamanca, 46; Palencia, 47'50

á 48; Zamora, 45'50 á 46; Briviesca, 48 á 49; Aranda, 43 á 47; Carrion, 47.

Cebada: Valladolid, 25; Haro, 25; Medina, 25; Zamora, 24 á 26; Salamanca, 26'50; Palencia, 23 á 24; Briviesca, 24 á 25; Aranda, 27 á 27'50.

Ceneno: Valladolid, 30; Palencia, 27; Zamora, 28 á 29; Carrion, 32; Salamanca, 30; Medina, 32; Briviesca, 31; Aranda, 29.

..\*

Durante la semana última se ha notado en muchos de nuestros mercados vinícolas mayor animacion y movimiento que en las anteriores; debido, en unos, á las favorables noticias que se van recibiendo de Francia; y en otros, á las concesiones que se han visto precisados á hacer bastantes cosecheros, convencidos sin duda alguna de que sus pretensiones pecaban algo de exageradas y desmedidas y no guardaban con la marcha general del negocio la conveniente armonia, condicion siempre necesaria é indispensable para que aquella manera de proceder pueda dar buenos y satisfactorios resultados.

Utiel y otros pueblos de Valencia se ven en la actualidad favorecidos por una demanda muy activa, realizándose numerosas compras en vinos de color con destino á Francia, que por regla general se vienen pagando á 10 reales arroba. En vista de esto no es de extrañar que los propietarios de aquella

-44-

—¡Vaya! pues que sea enhorabuena, que persona mas digna de buena suerte que V. no la hay en el mundo.—Gracias, amigo.

Subió de dos en dos los escalones, y á las diez llegó su jefe, al cual, así que entró, adoptando una postura tan humilde como la que toman los niños de la escuela cuando piden licencia para... ¿VV. me entienden? le suplicó que le permitiera salir un rato, prometiendo volver en seguida.

Vaya V. bendito de Dios, contestó el Jefe; y si no quiere volver, no vuelva.—¡Ah! no, eso no. Fue, llegó y cobró en buenos billetes del Banco, con lo cual el pronóstico del P. Cobos quedó burlado en su pronóstico, y Angel acreditado en el suyo. Volvió á la oficina; y una vez allí, anunció á su jefe y amigos la buena nueva, que todos á una celebraron como cosa propia. Y el jefe dijo, con que, Angel, supongo que esto no quedará así y que esta noche tomaremos algo en Fornos á costa de V.—Vaya. Eso no se pregunta. A la hora de reglamento y no antes se dejó descansar á los dependientes y se empezó el banquete improvisado, modesto sí, pero abundante en alegría y brindis, todos por la buena amistad, por el compañerismo y para felicitarse todos por la fortuna del Anfitrión.

Este de vuelta en su casa tuvo que sufrir las bromas de su querida familia, y como volvía algo retrasado de la hora acostumbrada, oía decir á D. Pascual: ¡hola! Sr. capitalista, parece que nos retrasamos. ¿Habrás estado en la Bolsa ya, como quien eres?—No, sinó que el dinero le va hacer olvidarse de nosotros.—Quisiera yo verlo ¡voto va! dijo D. Antonio.—Pero déjenle ustedes, decía Luisa, que él explicará su tardanza.—Es fácil de explicar, y lo hizo

-41-

el justo medio es un mito harto mas que la famosa partida de la porra, que en pleno Parlamento se calificó de mitológica con gran aplauso de la mayoría y no menor asombro de los que habian sufrido los palos.

Angel Amado habia de estar destinado á ser protegido por Dios, cuanto menospreciado de los hombres. Y en él habia de verificarse aquello de que por cada hijo le habia de venir un pan; y eso sucedió en efecto como se verá en el siguiente capítulo.

## CAPITULO VIII.

Le cae la Loteria.

¡Toma! como que le cayó á Angel Amado! Y no así como se quiera sinó el premio gordo. Pero ya se ve era tan tímido mi pobre Angel, vacilaba tanto en disponer de un solo real, creyendo que se lo robaba á su hijo, que no se decidía á emplearlo en la lotería.

Y fué preciso que consigo mismo entablara el siguiente monólogo ó soliloquio. ¡Ea, Angel! Pecho al agua. Me dice el corazon que me va á caer la loteria, esto sentado y toda vez que hoy es mi Santo y tengo cuartos frescos, como que acabo de cobrar la nómina, aventuremos seis pesetas en un décimo. Es un escándalo, ya lo se, pero alguna calaverada se ha de hacer en esta vida, y Dios que sabe mi intencion la perdonará. Y dicho y hecho. Sacó un décimo, y cataplum, al dia siguiente los chiquillos mareaaban á los transeuntes con sus chillones gritos de «la lista grande.» Aver, niño, á ver. Dame y toma. Echarse la lista

feraz comarca se muestren contentos y satisfechos á pesar de los escasos rendimientos que han obtenido en la última cosecha.

Tambien en varios importantes mercados de Castilla, como por ejemplo La Seca y La Nava del Rey, principia á cesar la calma de que dimos cuenta en anteriores revistas, observándose en los últimos dias cierto movimiento.

En la Nava se inauguró hace dos semanas bajo muy buenos auspicios la venta del vino nuevo, que hoy se cotiza ya á 15 y 16 reales cántaro; en Aldeanueva del Camino se hacen muchas operaciones de 13 hasta 15; en La Seca aumenta la estraccion, pagándose el tinto á 12, el blanco nuevo de 11 á 16 y el añejo de 40 á 200; y en Baloria la Buena no decrece la salida.

Zamora vende á 14; Toro de 14 á 17; Rueda el nuevo de 11 á 12, el de la cosecha del 77 de 15 á 17, y el mas añejo de 30 á 100; Moraleja del Vino á 12; Baltanás á 9'50; Villada á 7'50 y 8; Benavente á 12; Corrales á 10; Tor-desillas á 14 y Olmedo á 17 el blanco.

En Paredes de Nava la exportacion sigue siendo muy floja á causa de hallarse todavia los caminos en mal estado.

De Valdepeñas sabemos que la salida es extraordinaria. Precios el de primera clase de 13 á 14 arroba, y de 10 á 12 el de segunda.

En Navarra vuelve nuevamente á reinar alguna animacion en varios pueblos, si bien no tanta como en el mes de Noviembre. En Tudela y Tafalla calma completa. Los precios muy firmes.

Las grandes remesas de vinos tintos que de Rioja, Navarra y Aragon van llegando á la importante plaza de Bilbao dan lugar á muchas operaciones, cotizándose los propios para las Antillas sobre 28 duros la pipa catalana, con bastante demanda; y las pequeñas partidas para el consumo ordinario de la villa, de 14 á 17 reales cántara. En la última semana han salido de aquel puerto para los de Ultramar 3221 pipas de tinto, 137387 litros de blanco

y 27782 de aguardiente.

La situacion del mercado de Barcelona es la misma que apuntamos el jueves último. El vino preparado para la Isla de Cuba se paga de 27 á 29 duros pipa catalana, y de 31 á 33 el destinado á Montevideo y Buenos-Aires, y el que sale para el Brasil, de 43 á 45 la pipa portuguesa.

Es un hecho indudable que los comisionados franceses que recorrian el Priorato están realizando en el Vallés partidas muy considerables á buenos tipos.

En Tarragona continúan los vinos encalmados; sin embargo, los precios no ceden.

De los mercados de Jerez y el Puerto tenemos medianas noticias: en ambos puntos continúa el negocio de vinos atravesando una crisis gravísima que no podemos esplicarnos: los cosecheros no saben el valor de su delicado producto hasta que por fortuna encuentran un comprador que fija el precio á su capricho.

## NOTICIAS.

El 17 del actual se abrió el pago en la Caja de la Administracion económica de las mensualidades de Noviembre y Diciembre últimos á las clases pasivas de la provincia, satisfaciéndose una mitad en plata y otra en calderilla.

Hoy toca cobrar á los Jefes y Oficiales, el viernes á la tropa mensual, el sábado á la trimestral, el lunes al montepio militar y el martes á los que sean altas.

El miércoles se retirarán las nóminas de la Caja, quedándose sin cobrar los que no se hayan presentado.

El General en Jefe del Ejército del Norte, en vista de que en algunos puntos se exige á los Oficiales de las fuerzas en ellos acantonadas precios excesivos por las habitaciones que ocupan, recuerda se tenga presente la circular de 12 de Abril de 1877 sobre el par-

ticular, y que se haga saber á los pueblos que de no moderar sus exigencias se dispondrá el alojamiento de los indicados Oficiales.

Segun lo habiamos anunciado, el sábado último se ocupó la Comision provincial unida á los Diputados de la Capital del expediente formado en averiguacion de ciertos hechos ocurridos en el Colegio de Sordo-mudos de esta Ciudad, acordándose no tan solo la separacion del Director del establecimiento, pedida por la Comision nombrada al efecto, sinó tambien la del Inspector y Portero, para quienes aquella únicamente solicitaba, segun digimos, se prorogase por diez dias mas y por via de castigo la suspension de empleo y sueldo.

Desde el 25 del actual hasta igual fecha del próximo mes de Febrero se pagará en la Depositaria de la Diputacion provincial el importe de un semestre del aumento gradual de sueldos á los maestros y maestras de 1.ª enseñanza.

D. Roque y D. Pedro Lopez, vecinos de Ezcaray, han sido nombrados por unanimidad síndicos en el concurso necesario de acreedores que pende en el Juzgado de Salas contra D. José Maria Jarin.

En la semana anterior salieron del puerto de Bilbao para los de Ultramar 13800 kilos de harinas.

Ha fallecido en el hospital de Paris un tal Bacquero, empresario americano que habia ganado cuatro millones, perdiéndolos despues al juego.

La cosecha de aceite ha sido muy buena en toda la provincia de Jaen. Esto hace que los expendedores al por mayor y menor declinen bastante los precios.

El informe del cónsul inglés en Cana-

rias sobre las pesquerías de aquellas islas contiene algunos datos interesantes.

La cantidad de bacalao que en aquellas aguas se coge anualmente, se evalúa en 5.000 á 8.000 barricas de piezas de 15 á 65 libras, desechándose las de menos peso que estas y las de mas. Hay un repuesto que se puede calificar de inagotable, y la calidad del pescado es igual á la del de Terranova, siendo el obstáculo que se opone á su exportacion los imperfectos medios de que se valen para prepararlo y salarlo. Además se pescan otras especies que abundan mucho.

Mañana deben llegar á Vitoria los niños Florentinos con objeto de dar dos funciones en union de la compañía dramática que dirige el Sr. Mela.

Segun un estado que publica la «Revista Comercial» de Tarragona, se ha exportado de dicho puerto para los de la Península, extranjero y Ultramar durante el año 1878.

Vino.—Bocoyes 20873, pipas 45718, medias 9411, tercios 89, cuartos 26381, quintos 6159, sextos 62, séptimos 611, octavos 5432, décimos 10436, doceavos 769, catorceavos 1124, dieciseisavos 700, veinteavos 72, veinticuatroavos 200, veintiochoavos 232, treintaidosavos 58, anclotes 200, barriles 843, cajas 134.

Hace unos dias comenzaron en el nuevo Casino de la ciudad de Vitoria los trabajos de decoracion.

Se ha pedido autorizacion para construir un tramvia de vapor que tenga por objeto unir las ciudades de Lérida y Balaguer.

Un opulento propietario de Iruñeta ha importado recientemente en Navarra tres magníficas vacas lecheras, pertenecientes á la raza suiza Schwytz, una de las cuales, que ha figurado en la última Exposicion de Paris, ha mere-

á la cara, pegar un respingo é ir á casa como un loco, fué obra de un momento. Desde el dia siguiente podia contar con cuatro mil duros. Podia contar? Cae en sus manos «El Padre Cobos», que por aquel entonces se publicaba, y lee en él que en España, como en todas partes, era difícil que le cayera á uno la lotería; pero era seguro que si le caía no le pagaban. Mentira, dijo él, lo difícil se ha vuelto fácil para mí y me ha caído nada menos que el premio gordo, y mañana lo imposible será un hecho igualmente realizado cuando vaya á cobrar y me paguen en buenos billetes del Banco.

Mira lo que son las cosas, Caralampia, que feliz inspiracion tuve, y lo que es á este periódico, y señalaba indignado á «El Padre Cobos,» yo, francamente, le denunciaba y le castigaba para que no calumniase á los gobiernos.

Y qué haremos de ese dinero, Caralampia?—Una por una, cobrarlo.—Tú tambien, decia él casi enfadado.—No, hijo, no. Si yo no dudo ni mucho menos, ni el mismo periódico, sinó que algo han de decir.—Pues es un chiste de mala ley. Lo digo y lo sostengo, replicaba Angel Amado.—Bueno, hombre, bueno, si nadie te contradice. Cuidado no se te pierda el billete.—Perdérseme. Todo se te vuelven cavilaciones.

Vino la noche y por la primera vez en su vida Angel no logró conciliar el sueño; su cabeza era una grillera en fuerza de los proyectos que formaba, y nunca veia llegar la aurora.

Pero la aurora llegó, que por grande que fuera el acontecimiento en la vida de Angel no era cosa de que se efectuara una revolucion en el curso de los astros. Y él,

que al suave y dulce calor de su Caralampia, solia ser un tanto perezoso y dormilon, en aquella mañana abandonó bruscamente el lecho conyugal, pidió el chocolate de prisa y por tomarlo en esta forma caliente y de dos sorbos, se le escaldó la boca, lo cual le hacia decir no se pescan truchas á bragas enjutas, en medio de las lágrimas que le hizo derramar el dolor. Y se fué el ingrato sin el beso de despedida ni á Caralampia ni á su hijo. Y en cambio, á quien dirán ustedes que besó? Mal de su grado al salir de casa á una burra de leche que venia á suministrar la racion diaria al portero de su casa. Mi hombre una vez en la calle se dijo: pero si es muy temprano!

Arda el hacha. Vámonos al Retiro y matemos el tiempo que es lo esencial. Y se tomó un vasito de leche en un puesto, y previsor como era, se acordó de los peces, á los que queria, y á los gansos quiso hacer partícipes de su felicidad. Compró un par de panecillos y se entretuvo en desmenuzarlos para los acuáticos y palmípedos. En esto y en contemplar los gestos de los micos se le pasó el rato y dieron las ocho, que el creia eran las nueve. En su precipitacion se habia dejado el reloj en casa. Echó á correr hacia la oficina, que estaba al otro extremo de la poblacion, á donde llegó á las ocho y media, encontrando al portero soñoliento y con la escoba en la mano, que se sorprendió de verle tan temprano.—Pero, qué es eso, D. Angel? ¿Cómo tan temprano? — ¡Qué! Si no se lo que me pasa.—Le ha sucedido á V. alguna desgracia, señor D. Angel, le preguntó con verdadero interés el digno funcionario de escalera abajo?—¡Desgracia! Al contrario, y como prueba, ahí va, y le alargó cuatro duros. Me ha caído á la lotería.

cido medalla de oro por la abundancia de su leche, pues llegó á dar en la capital de Francia hasta 28 litros diarios.

La construcción de ferro-carriles económicos, ó de vía estrecha, va tomando un incremento considerable. A la línea en ejecución de Almansa á Yecla y otras muchas, tenemos que añadir la de Valencia á Liria, cuyos trabajos preliminares se hallan muy adelantados.

El Ayuntamiento de Bilbao ha acordado comprar un microscopio de gran potencia para el reconocimiento de los alimentos.

También nuestro celoso Alcalde, según oímos anoche, es muy posible proponga á sus compañeros en una de las primeras sesiones la adquisición de tan útil y necesario instrumento.

Leemos en *El Imparcial*:

El peligro de los cerdos atacados de triquina sigue en aumento, reclamando la mayor vigilancia.

Durante el último semestre del año anterior se ha cogido en la provincia marítima de Mataró 230.576 kilogramos de pescado, en su mayor parte merluza, salmonete, sardina, boga y pagel; habiendo producido la venta 125.537 pesetas, repartidas entre los pescadores de la provincia, que comprende las poblaciones de Mataró, Vilasar, Llevaneras, Galdetas, Arenys, Ganet, San Pol, Calella, Pineda, Malgrat, Blanes, Lloret y Tossa.

Veintidos compañías de ferro-carriles ingleses acaban de ponerse de acuerdo para admitir encargos, de peso máximo cuatro libras inglesas, equivalentes á 1.800 gramos, para todas las estaciones de las respectivas líneas indistintamente al precio de 0'40 y 0'80 pesetas hasta los pesos de 900 y 1.800 gramos respectivamente, con la circunstancia especial de que dichos paquetes de encargos quedarán asegurados por las compañías en la cantidad de 25 pesetas. Este feliz acuerdo facilitará grandemente las relaciones comerciales del Reino Unido, y lo recomendamos á la atención y estudio de las compañías españolas.

Dice un periódico que el Ministro de Fomento ha prometido anunciar la subasta del ferro-carril que se va á construir de Calatayud á Sagunto por Teruel, tan pronto como se cuente con empresa constructora y se halle resuelta la cuestión legal.

El martes y miércoles últimos se vieron en la Audiencia del territorio los asuntos siguientes:

#### Criminales.

Belorado.—Eugenio Gordo.—Hurto.—Defensor, Dr. Casado.  
Salas.—Melchor Hernando.—Hurto.—Defensor, Lic. Lorente.  
Miranda.—D. Isidoro Mendí.—Estafa.—Defensor, Lic. Villarejo.  
Durango.—D. Francisco Eloriaga.—Falso testimonio.—Defensor, Lic. M. Campo.  
Burgos.—Robustiano Cáceres.—Lesiones.—Defensor, Lic. Rives.  
Nágera.—Domingo Ibañez.—Lesiones.—Defensor, Lic. Real.  
Castrogeriz.—Teodoro García y otro.—Lesiones.—Defensor, Lic. Palacios.  
S. Vicente.—Vicente Monda.—Hurto.—Defensor, Lic. Temiño.  
Burgos.—Aquilino Terron.—Estafa.—Defensor, Lic. Setiem.  
El Burgo.—Cipriano Alvarez.—Lesiones.—Defensor, Lic. Setiem.  
Castrogeriz.—Pedro Montes.—Coacciones.—Defensor, Lic. Medina.  
Laguardía.—Pedro Castaño.—Desobediencia.—Defensor, Lic. Rives.  
Santander.—Bonifacio Gutierrez.—Lesiones.—Defensor, Lic. Rives.

Bilbao.—Dolores Bergé y otro.—Hurto.—Defensor, Lic. Bessón.  
Vitoria.—Cándido Ruiz.—Lesiones.—Defensor, Lic. Albarellos.  
Logroño.—Rosario Gonzalez.—Hurto.—Defensor, Lic. Bruyel.

#### Civiles.

Burgos.—D. Toribio G. de Medina.—Competencia.—Abogado, Lic. Medina.  
Castrogeriz.—Willian y Compañía con D. Carlos Hodgson.—Pago de reales.—Abogados, Lics. Albarellos y Cobo.  
Id. id. id.

Durante el mes de Diciembre último han tenido en esta provincia los artículos de consumo que á continuación se expresan el siguiente precio medio:

Hectólitro de trigo, 19'91 pesetas; el de cebada, 10'75; el de centeno, 12'50; el de maíz, 13'39; el litro de aceite, 1'23; el de vino 0'23; la paja de trigo 0'3 el kilogramo y 0'6 la de cebada.

El precio máximo del hectólitro de trigo ha sido de 21'62 en Miranda, y el mínimo de 18'35 en Salas; los de cebada 12'50 en Salas y 6'50 en Lerma.

Pregunta un colega qué se ha hecho de la anunciada circular del Ministerio de Fomento sobre el fuchsinao de los vinos.

En el Juzgado de primera instancia de Aoiz (Navarra) se halla vacante una escribanía de actuaciones, que ha de proveerse en la forma que establece el Real decreto de 12 de Julio de 1875.

Se ha concedido licencia ilimitada al Ingeniero segundo D. Amós Salvador, por haber pasado al servicio de la Diputación provincial de Logroño.

Por el Juzgado de Vitoria se cita y llama á todos los que se crean con derecho á los bienes que constituyen la capellanía colativa instituida en la iglesia de Gordoia por el presbítero D. Fausto Ruiz de Muniaín.

En Palma se están haciendo rogativas en demanda del agua, que, según dice aquella prensa, necesitan, no ya los campos, sino para el abasto imprescindible de la población.

Ha sido nombrado Capellan y Director interino del Colegio de sordo-mudos de esta ciudad D. Angel Sedano.

Leemos en un periódico de París.

«Los sabañones causan la desesperación de las jóvenes, deforman las manos y las enrojecen de una manera detestable. Ayer me dieron un remedio inglés, para hacer desaparecer esas horribles inflamaciones que degeneran á veces en ulceraciones.

Se toma pimienta picante común, y se pone mucha cantidad en espíritu de vino para que la mistura tenga bastante fuerza. En esta mezcla se bañan las partes afectadas. La curación no solo es radical, sino rapidísima.

Hace algunos días sobre las dos de la tarde se presentaron tres españoles en una casa aislada de los alrededores de Montalva (Francia), á un kilómetro de la frontera, amenazando á los dueños con la muerte si no les entregaban un reloj y un fusil que designaron.

Incapaces de defenderse, cedieron los agredidos, huyendo los malecheros hacia la frontera.

La importación de cabello natural continúa aumentando en Marsella en grandísimas proporciones, sobre todo desde que las demandas de este artículo

se hacen á la China; así es que desde 48884 kilos que se importaron de este punto en 1877, se ha elevado esta cifra en 1878 á 63597. La mayor importación se hace por Marsella, puesto que durante los once primeros meses del año último el peso de pelo introducido por todas las fronteras de Francia ha sido de 100400, que representan un valor de más de tres millones de francos.

De Château de la Mole, cerca de Cayolin (Var, Francia) escriben á *La Naturaleza* algunos detalles sobre un fenómeno muy raro, por la estación en que tuvo lugar. El 13 de Noviembre último á la una de la tarde cayó en la región del indicado pueblo una granizada como la cual no se tiene noticia haya ocurrido otra.

Duró veinte minutos, formando en el suelo una capa de 5 centímetros de espesor. Algunos truenos acompañaron la granizada, que fué precedida y seguida de fuertes chubascos.

Algunos granizos recogidos media hora después de la caída pesaron 25 gramos.

Dicen de Huesca que es ya seguro el establecimiento en aquella Capital de un banco agrícola con objeto de combatir el préstamo usurario.

Ha sido nombrado por oposición Notario de Cabuérniga D. Sotero Fernandez Rulien.

En la reunión que celebró el viernes último la sociedad de recreo «El Salon» de Burgos, fue elegido Presidente de la Junta directiva D. Justo Casaval, Vice-presidente D. Rafael Lallave, y Vocales D. Miguel Orus, D. Evaristo Barrio, D. Maximino Guzman, D. Bonifacio Qnevedo, D. Francisco Aparicio Ruiz y D. Rodrigo Arqueaga.

Los ingresos habidos en esta Sociedad durante el año último se han elevado á 243.027'35 reales, y los pagos hechos á 233.429'42. Estas cifras prueban la importancia que ha llegado á adquirir dicho círculo, que en el día se halla montado á la altura de los mejores de España.

Por el Gobierno civil de Alava se encarga á las autoridades y Guardia civil practiquen cuantas diligencias sean necesarias para la detención de dos caballerías robadas á D. Bernardo Saenz Cenzano, vecino de Haro.

La Cámara de los Diputados en Francia ha votado las siguientes subvenciones teatrales y artísticas:

Teatro de la Opera, 800.000 francos.—Teatro Francés, 240.000.—Opera Cómica, 369.000.—Teatro Lírico, 200.000.—Odeon, 60.000.—Audiciones anuales, 80.000.—Dotación á la caja de la Opera, 200.000.—Material y conservación de la Opera, 5.000.—Conservatorio de Música y Declamación, 238.200.—Escuela de Música de Tolosa, 5.300.—Idem de Lille, 4.000.—Id. de Dijon, 4.000.—Id. de Lion, 5.000.—Id. de Nantes, 4.000.—Id. de Marsella, 4.000.—Total, 2.029.800.

Según escriben de Munich, ha sido tan extraordinaria la cantidad de nieve que cayó sobre la ciudad, que se han necesitado 32 trenes, compuestos de 14 carruajes cada uno, para dejar un poco transitables las calles de esta ciudad.

En la causa instruida en el Juzgado de Santander contra Enrique Crespo y otros dos por homicidio de D.<sup>a</sup> Agustina Castaños solicita el Fiscal de esta Audiencia la confirmación del fallo del Tribunal inferior, que absuelve libremente á los tres procesados.

Según cálculo de personas competentes, la provincia de Navarra recolecta en cada año por término medio 646568 hectólitros, ó sean, 4020000 cántaras.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

### SANTOS DEL DIA.

Jueves 23. Stos. Ildefonso arz., Parmenas diác. mr., Severiano mr., Martirio monge, y Stas. Aquila y Embranzian mrs.

Viernes 24. La Descension de Ntra. Sra. á Toledo, Ntra. Sra. de la Paz, Stos. Timoteo ob. mr., Tirso mr., y Sta. Evodia.

Sábado 25. La Conversion de S. Pablo. Stos. Ananias y Juventino mrs., Bretanion ob. y Stas. Elvira y Agape mrs.

### CULTOS.

Jueves 23, viernes 24 y sábado 25. Continúa en S. Lesmes la Novena al Sto. Titular á las cinco de la tarde.

Viernes 24. En S. Nicolás á las cuatro y media el ejercicio semanal del Sagrado Corazon de Jesus.

Sábado 25. Salve cantada en el Carmen después del Rosario.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de *Du Barry*, de Londres, la

### REVALENTA ARABIGA.

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

Bona 19 de Julio de 1855.

La *Revalenta* reemplaza admirablemente toda medicina en muchas enfermedades. Sobre todo es de gran utilidad en la diabetes, las constipaciones pertinaces y habituales, así como en las diarreas, las afecciones de los riñones y de la vejiga, el mal de piedra, las irritaciones inflamatorias y los calambres de la uretra, los calambres de los riñones y de la vejiga, los encogimientos y las hemorroides, en las enfermedades de los pulmones y de los bronquios, la tos y la consunción.—Doctor **ROD. WURZER**, Miembro de varias Sociedades científicas.

*Cura núm. 49.842.*—La señora Maria Joly, de 50 años, de un estreñimiento *inve-*terado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46.270: Sr. Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimientos de 23 años.—Núm. 46.210: El Sr. Dr. médico Martin, de una gastralgia é irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al día durante ocho años.—Núm. 46.218: Coronel Waston, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 48.744: El doctor-médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49.522: Sr. Balwin, del agotamiento el mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros á consecuencia de excesos de la juventud.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media, libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. **DU BARRY Y C.<sup>a</sup>** (Limited), Valverde, 1. Madrid. 9-1

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genitourinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

*Nota.*—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, e invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—*Precio del frasco en toda la península, 8 reales.*

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

## PASTA PECTORAL DEL DR. ANDREU DE BARCELONA.

### REMEDIO SEGURO PARA TODOS LOS QUE PADECEN DE TOS TOS

CATARROS, RONQUERAS, ETC.  
FACILITANDO SIEMPRE  
LA ESPECTORACION.

Este remedio es tan positivo que no hay un caso siquiera que no haya producido felices resultados. A las primeras tomas de esta pasta el enfermo siente ya un gran alivio que le sorprende y anima. Para probar la virtud y eficacia de esta pasta basta decir que muchos facultativos de Barcelona, cuyos nombres estamos autorizados para publicar, han curado la tos con esta pasta pectoral, despues de haber recurrido á todas las fórmulas mas conocidas, por cuya razon las prescriben constantemente á sus numerosos enfermos, de los cuales recibimos cada día muestras de verdadera gratitud y aprecio.

Es tambien el medicamento mas cómodo y agradable que se conoce, no molesta en lo mas mínimo al enfermo, y su sabor balsámico es apetecido hasta por los niños y personas mas delicadas.

**MILLARES DE CAJAS** expedidas mensualmente y un incesante número de pedidos que tenemos de toda España y algunas poblaciones del extranjero, son tambien una prueba incontestable de la verdad de un medicamento que es el único positivo para los efectos á que se destina.

### ALIVIO Y CURACION DEL ASMA O SOFOCACION DE TODA CLASE

por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

*Remedio pronto y seguro, que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.*

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques mas fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La espectoracion se produce mas fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con mas regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas mas delicadas.

**LOS ATAQUES DE ASMA** por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitacion; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el mas apacible sueño.

Se venden estos medicamentos en la farmacia de su autor, Bajada de la Cárcel, núm. 6, Barcelona, donde deben dirigirse los pedidos. En el Ensanche, Dr. Mayolas, calle de Ronda y Junqueras; Sr. Massot, paseo de Gracia, 96, y el Sr. Puig, calle de Lauria.—En Gracia Mayans y Borrell.

## LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abróntano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raiz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de los Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España, Perfumería inglesa de Martinez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha.

Se vende en todas las perfumerías y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 53. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumería inglesa de Martinez, Esplon, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos.—En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas.—Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho.—Rioseco, id. de Fernandez.—Palencia, id. de Fuentes Aspure é hijo.—Santander, id. de Rodriguez Jimenez.—Logroño, id. de Gomez.—Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumería de la Sra. viuda de Barquin.

*NOTA.* Todo frasco irá acompañado de su prospecto.

### SOLUCION CASES

de clorhidro-fosfato de cal.—Única aprobada por la Real Academia de Medicina y recomendada como el mejor reconstituyente de las fuerzas agotadas y regulador de las funciones digestivas. Sustituye con ventaja al aceite de higado de bacalao.—10 reales frasco.

### ELIXIR

de proto-cloruro de hierro de Cases.—Su uso está racionalmente indicado en las graves enfermedades que aparecen en las mujeres.—14 reales botella.

### ALQUITRAN ESPAÑOL

preparado este licor con la fórmula Guyot, es utilísimo en la bronquitis, catarro pulmonar, enfermedades de la piel y vias urinarias etc. etc.

Centro de elaboracion: Farmacia y laboratorio de Aviñó y Cases, Plaza de la Lana, 41.—Barcelona.—Depósito en todas las Farmacias de España y Américas. Precio 8 reales.

## CHOCOLATES

DE

## MARIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

### Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías mas importantes.

### FRUTALES ENANOS franceses,

último año de venta por estar prohibida la introduccion en España.

Sabido es de todo el mundo la superioridad de sus frutos, por lo tanto no nos detenemos á hacer su elogio, y solo diremos á los aficionados á la bueno:

aprovechad la ocasion.

Punto de venta:—Valladolid, Regalado 5, almacen de máquinas agrícolas.

Precios: Manzanos á 2 reales uno; Perales á 2 reales 75 céntimos; Ciruelos claudios á 3 reales; Guindos á 3 reales 25 céntimos; Albaricoques á 3 reales 25 céntimos.

*Nota:* La mayor parte de estos frutales darán fruta el primer año, y todos la darán á los dos años ya en abundancia si están bien cuidados.

### COLA LAMBERT,

premiada en la exposicion universal.

Es uno de los descubrimientos mas útiles del siglo. Insensible al frio, al calor y al agua, es empleada con inmensa ventaja, y sin costura por los zapateros y guarnicioneros, para componer las correas de transmision, fuelles de fragua, los tacos de billar, la madera etc. Depósito general: almacen de máquinas agrícolas, Regalado, 5, Valladolid.—A 4 y 8 rs. frasco.

### AVISO IMPORTANTE.

A los señores MÉDICOS al CLERO, los DENTISTAS, los INGENIEROS y otras personas que deseen obtener el título de Doctor ó de Licenciado de una Universidad extranjera. Dirigirse con carta certificada á MEDICUS, 13, Plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias sobre la Universidad.

**Repaso.** Desde 1.º de Febrero próximo, se abren clases de repaso de las asignaturas de Aritmética, Algebra y Geometria para las próximas convocatorias de las Academias militares.

La duracion de cada clase será de una hora diaria. Honorarios por una sola clase 40 reales mensuales, por dos 60 reales, por tres 70.

Concepcion, 9, 3.º, izquierda.

### El Diputado Provincial

y Procurador de los Tribunales de esta Capital D. Emeterio Peña y Conde ha trasladado su domicilio á la casa núm. 7, piso 2.º, de la misma calle, Huerto del Rey, en que vivía.

4-1

## REMATE.

*Artillería de Posicion.*—6.º Regimiento Montado.—Debiendo procederse por medio de pública licitacion á la construccion de sesenta sacos para el transporte de paja para este Regimiento, los que deseen tomar parte en la misma, podrán enterarse de pliego de condiciones que estará de manifiesto en el local que ocupan las oficinas, calle de S. Pablo, núm. 16, de diez de la mañana á dos de la tarde.

Burgos 17 de Enero de 1879.—El Ayudante, Luis de los Rios.

## VENTA

de una Caldera de vapor, de fuerza de seis caballos, con su bomba de alimentacion, tubos de conduccion de vapor etc. etc.

Regalado, 5, almacen de máquinas agrícolas, Valladolid.

## VINO Y JARABE DE DUSART

### AL LACTO-FOSFATO DE CAL

*Estas preparaciones son las que han servido á los médicos de los Hospitales de Paris para comprobar las propiedades reconstituyentes, anti-anémicas y digestivas del Lacto-fosfato de Cal.*

LOS LACTO-FOSFATOS DE CAL CONVIENEN PARTICULARMENTE:

<ul style="list-style-type: none"> <li>á los Niños descoloridos;</li> <li>á los Raquíticos;</li> <li>á las Jóvenes que se desarrollan;</li> <li>á las Señoras delicadas;</li> <li>á las Nodrizas, para aumentar la cantidad y la riqueza de la leche;</li> <li>á los Convalecientes;</li> <li>á los Ancianos debilitados.</li> </ul>	<ul style="list-style-type: none"> <li>en las Enfermedades del pecho;</li> <li>para las Digestiones penosas;</li> <li>para la Inapetencia;</li> <li>en todas las enfermedades que ocasionan Enflaquecimiento y Pérdida de las fuerzas;</li> <li>en las Fracturas, para la reconstitucion de los huesos;</li> <li>para la Cicatrizacion de las llagas.</li> </ul>
--	--

*Depositos en las principales Farmacias y Droguerías.*

Venta al por mayor en casa de GRIMAULT y C.º, 8, rue Vivienne, Paris.